

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NÚM. 9827.

Suscripcion en Córdoba. { Por un mes..... 2 Ptas.
{ Por trimestre... 5,50
Fuera de Córdoba..... { Por un mes..... 2,50
{ Por trimestre... 7

DOMINGO 21 DE ENERO DE 1883.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXIV.

REVISTA DE CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Monumento conmemorativo de la unidad alemana.—Ruedesheim es el punto de partida más á propósito para la ascension á la montaña del Niederwald, sobre cuya cumbre se está construyendo el monumento conmemorativo de la unidad alemana.

El presente año podrá verificarse la ascension del tranvia; hoy se hace en carruaje ó á caballo; pero lo mejor es á pié, porque el camino no tiene nada de fatigante: ábrese aquel por entre los opulentos viñedos que han dado celebridad á esta comarca, cuyos vinos gozan de muy merecida fama.

Ya en lo alto del monte, puede tomarse agradable descanso en un templete, y desde allí disfrutar del mágico panorama del Rhin.

Algo más lejos se halla el punto culminante de Niederwald, que sirve de base al monumento grandioso erigido por suscripcion nacional, en honor del restablecimiento del imperio germánico. El pedestal del monumento está concluido: solo faltan los bronces y la gran escalinata que dará ascenso á la meseta. Créese que todo quedará terminado para el verano de este año.

La elevacion del monumento sobre el nivel del Rhin es de 225 metros: la altura de su masa es de 34 metros. La figura en bronce de Germania, apoyando su mano izquierda sobre una espada circundada de laurel, y alzando con su diestra la corona imperial, mide 10 metros de alto, y su silueta se destacará por entero, de un modo imponente, sobre las copas de los robles del Niederwald. Al pié de la estatua se lee la siguiente inscripcion: «Como recuerdo al unánime y victorioso esfuerzo alemán y á la restauracion del imperio germánico, 1870-1871.» A entrambos lados del pedestal figuran las estatuas simbolizando la Guerra y la Paz. En medio de estas, en el frontispicio del monumento, hay un gran grupo en alto relieve, representando al emperador Guillermo, á caballo, rodeado de un numeroso estado mayor de príncipes, grandes duques y generales. Por debajo de este grupo se lee el himno «La guardia del Rhin» de Schneckenburger, y grabado en grandes caracteres se ostenta el famoso estribillo: «Querida patria, puedes estar tranquila. Firme está y fiel la guardia del Rhin.» En el basamento campea la alegoría del Rhin y del Mosela, simbolizados respectivamente por un anciano y una doncella.

Toda la parte escultural del monumento es en bronce. El conjunto de la obra satisface por lo armónico y proporcionado, al paso que por la sobriedad de los detalles, lo que corresponde perfectamente á su carácter. En torno

del cuerpo superior del pedestal se ven los escudos de todos los Estados que componen el imperio.

El autor del diseño (que ganó la preferencia en concurso), es el profesor Schilling de Dresde, quien hoy se honra con la amistad particular del emperador. Le secunda el arquitecto, tambien de Dresde, profesor Weissbach. La estatua de Germania se debe al cincel del eminente Miller, de Munich. Otros escultores notables colaboran en el resto del monumento.

Este costará la suma de un millon cien mil marcos. La primera piedra fué colocada el 16 de Setiembre de 1877 por el emperador Guillermo, en presencia de su familia y de todos los magnates del imperio.

En el Congo.—Desde hace tres años, el infatigable explorador Stanley se ocupa en fundar á espensas del rey de los belgas, una línea de estaciones, á partir de la embocadura del Congo, destinadas á abrir un camino comercial de brillante porvenir. Segun las últimas noticias recibidas en Europa, cuatro estaciones están completamente organizadas; las de Vivi, Izangea, Stanley y Pool, habiendo ya trazado un camino que las pone en comunicacion.

Las estaciones son ciudades en embrion, no belgas, sino africanas; tienen sus casas, sus jardines, su bandera azul con una estrella de oro. Cada estacion tiene un jefe, un subjefto y uno ó dos asistentes blancos. El resto se compone de zanzibaritas contratados por tres años. Cuando quede abierta la gran vía de comunicacion, los trabajos ejecutados bajo los auspicios del rey de los belgas habrán terminado, y la industria y el comercio europeos tendrán libre el camino y podrán penetrar hasta el corazon del continente africano.

Entre tanto, los progresos son considerables. Stanley ha llegado á la entrada de la gran meseta central y varios vapores surcan ya el gran rio Congo, por tanto tiempo desconocido, y cuyo curso no ha sido fijado sino de cinco años á esta parte.

Gran nadadora.—Miss Lés Beck, with es la primera nadadora del mundo, *the champion lady swimmer of the world.*

A la edad de quince años recorrió á nado miss Beckwith el trayecto que media entre el puente de Londres y Greenwich, cinco millas, en una hora y siete minutos; á los diez y seis años nadó desde el puente de Bálttersea á Greenwich, diez millas, en dos horas y diez minutos. En junio de 1878 recorrió nadando el trayecto mas largo que ha recorrido una muger, veinte millas por el Támesis en seis horas y veinticinco minutos.

En el *Aquarium* de Londres ha realizado la *champion swimmer* otras varias hazañas. En 1880 durante una semana permanecia muchas horas en el agua,

arrojándose algunos dias á las seis de la mañana y permaneciendo en ella hasta las once de la noche, comiendo en el agua y leyendo los periódicos, bajo la vigilancia de su padre, el profesor Beckwith, que ha consagrado su existencia al desarrollo de la natacion.

Exploracion científica.—Un marino francés, M. Giraud, ha salido de Paris hace algun tiempo con propósito de explorar el Africa ecuatorial: al efecto llevaba una pequeña embarcacion que se arma y se desarma fácilmente, en la que pensaba hacer la circunnavegacion del lago Bangüelo, á cuyas márgenes murió el célebre Livingstone.

Su intento era embarcarse para Zan zibar y permanecer allí cuatro meses.

Despues de preparar su caravana y familiarizarse con la lengua de los indigenas (*el sahueli*) se dirigirá al lago Tanganjika, ya por el camino que siguieron Cameron y Stanley, ó ya por el que ha explorado recientemente el inglés Thomson.

M. Giraud realiza este viaje á su costa y por puro amor á la ciencia geográfica.

Daniel Garcia.

Cortes.

CONGRESO.

Sesion del dia 18.

Abrese á las tres. Se dá cuenta del despacho ordinario. El Sr. Muñiz apoya una proposicion de ley sobre construccion de una carretera que, partiendo de Valderas, termine en Villafrechos.

Se toma en consideracion. Los Sres. Gutierrez de la Vega, Alonso Pesquera, Pisa-Pajares, Maciá y Egulior, apoyan proposiciones de ley para que se incluyan en el plan general de carreteras del Estado, varias de las respectivas provincias que representan.

Todas fueron tomadas en consideracion sin debates.

El Sr. Quiroga ruega á la mesa ponga en conocimiento del señor ministro de Hacienda una pregunta que formuló.

El señor Gutierrez de la Vega anuncia una interpelacion al presidente del Consejo de ministros sobre el estado deplorabile, en su concepto, y el abandono en que están los derechos administrativos.

El señor Atard ruega al señor ministro de la Gobernacion que determine fijamente, si es posible, un criterio acerca de la forma en que deba hacerse la distribucion de turnos para el nombramiento de comisiones.

El señor ministro de la Gobernacion: No creo que mi digno antecesor haya declarado de la manera terminante que

asegura el señor Atard, que la distribucion de turnos debería hacerse por sorteo: yo puedo asegurar á S. S. que mi criterio no es favorable al procedimiento del sorteo, porque no lo autoriza la actual ley provincial.

Yo creo que los turnos deben distribuirse por deliberacion y en sesion pública, y que aquellas diputaciones en que se han hecho por sorteo, adolecen de un vicio legal que procurará remediar procediendo dentro de los términos legales, haciendo que se constituyan como corresponde.

Ahora bien, yo he dicho que aquellas diputaciones que se hubieran constituido por convenio, bien constituidas estaban, y las que por sorteo quedarán así por ahora hasta adoptar la resolucion conveniente.

El Sr. Atard recuerda que el anterior ministro de la Gobernacion declaró en el discurso que pronunció en el Congreso el 7 de Julio de 1882, que la distribucion de turnos debería hacerse por sorteo, y que el actual señor ministro manifestó en la sesion del 12 del corriente que era de la misma opinion que su antecesor, y añadió que de esta falta de criterio fijo ha resultado lo que habia previsto el señor conde de la Romera, pues mientras la diputacion de Valencia se ha constituido por deliberacion, la de Madrid se ha constituido por sorteo.

El señor ministro de la Gobernacion rectifica, y contestando á una pregunta que le habia dirigido el señor Carvajal en una de las sesiones anteriores, dice que se habia reclamado y visto el expediente instruido con el motivo de haber impedido el alcalde del pueblo de Rozas al señor Suñer y Capdevila que celebrase una reunion, y tenia el disgusto de manifestarle que no podia complacer al señor Carvajal, porque el expediente habia sido terminado por el anterior ministro de la Gobernacion, desaprobando la conducta del alcalde de Rozas por haber interpretado de una manera equivocada, aunque de buena fé, la ley de reuniones.

El señor Carvajal rectifica, haciendo notar que de esta manera se ha dejado en una especie de irresponsabilidad impropcedente.

Al mismo tiempo suplica al señor ministro de Estado le permita discutir con él acerca del estado de nuestras relaciones diplomáticas con vista del «Libro Encarnado» que acaba de publicarse y que, en concepto del orador, honra al señor ministro, aunque no estén comprendidos en él todos los documentos diplomáticos que han mediado entre el gobierno español y los de otras potencias.

El señor ministro de la Gobernacion dice, que respecto al alcalde de Rozas no puede tener otro juicio el orador que el que le ofrece el resultado del espe-

diente, y que tiene particularmente de dicho alcalde el concepto de que es un buen funcionario.

El señor Alvarez Mariño pide la palabra para defender á un ausente, y el señor presidente se la concede, consultando previamente á la Cámara.

Dice el Sr. Alvarez Mariño, que la reunion á que convocó el señor Suñer no fué para cuestiones electorales, sino una reunion general del partido federal, y hace constar que el señor Suñer no tenia más vecindad en Rosas que el permiso para construir una casa á orillas del mar.

El señor ministro de Estado, contestando al señor Carvajal, dice que está dispuesto á oír la interpelacion que S. S. le ha anunciado, y que ambos oradores se pondrán de acuerdo con el señor presidente respecto al dia en que podrá discutirse.

Los señores Leigonz, marqués de Muros y Lehell apoyan proposiciones de ley sobre la construccion de carreteras, que fueron tomadas en consideracion, sin debate.

El señor Salcedo oyó una proposicion de ley sobre que se asimile la clasificacion de derecho pasivos de los militares á las de las clases civiles.

Pide además el expediente formado con motivo de una real órden que hace relacion á este asunto.

La proposicion fué tomada en consideracion, sin debate.

Orden del dia: Continúa la discusion sobre el proyecto de ley del Código de comercio.

El Sr. Bosch y Labrus esplica una enmienda que tenia presentada y que retira.

El Sr. Valparada apoya una adicicion al 116.

El Sr. Alonso Castrillo impugna enmienda.

El señor Valparada retira una enmienda.

No habiendo más enmiendas pendientes se suspende este debate.

El Sr. Alonso Castrillo lee los artículos modificados por razon de las enmiendas admitidas.

Orden del dia para mañana: Discusion sobre la totalidad del proyecto de Código de comercio y dictámenes de carreteras y demás que obran sobre la mesa.

Se levanta la sesion. Eran las cinco y media.

Noticias.

NACIONALES.

De *La Correspondencia* de España, y demás diarios de Madrid copiamos las noticias siguientes:

El gobernador de Murcia comunica anoche lo siguiente: «Regreso en este momento de Arche-

—Pero vendrás á vernos,—murmuró.

—Todos los dias. A las diez la marquesa condujo á Gabriela, á su habitacion, y durante media hora las dos madres hablaron con la intimidad que acostumbraban. Gabriela, sin embargo, no le dijo lo que se proponia hacer en Paris, y el nombre de Saturnino de Perny no fué ni por una ni por la otra pronunciado.

Al dia siguiente, ántes de que la marquesa y su hija estuvieran levantadas, Gabriela salió del palacio de Coulange, dirigiéndose á la calle de Vaneau y en la esquina de la de Oudinot se detuvo.

—No quiero ir demasiado lejos,—murmuró.

Y empezó á buscar por aquellos contornos algun anuncio de casa amueblada. No encontró en la de Oudinot y tomó la de Bousselet, calle estrecha, mal empedrada, que parece extraño hallar en barrio tan aristocrá-

—353— tico de Paris. A su mitad leyó un cartel en una puerta que decia:

Hotel con habitaciones amuebladas. —Aquí estaria bien,—se dijo,—no está lejos del palacio de Coulange y es un callejon escondido.

Entró en la portería-administracion, donde habia una muchacha planchando ropa blanca.

—Señora,—dijo,—desearia alquilar algunas de vuestras habitaciones.

—Nada más fácil. ¿Llegais de fuera? ¿no teneis equipage? —Si tal, una pequeña maleta que iré á buscar si vuestra habitacion me conviene, y os pagaré adelantado. Necesito dos habitaciones, una cerca de la otra, y en cada una su lecho.

Tengo lo que necesitais; dos habitaciones espaciosas, con vistas á la calle, buenos lechos, sillones, chimenea... La puerta que las pone en comunicacion está condenada con un armario, que no hay más que retirar; venid y lo vereis.

Gabriela vió dos cuartos que no

—356— ocho, y media hora despues llegaba el criado del conde de Montgarin con un magnifico ramillete de rosas para la señorita Maximiliana, rosas que habian sido encargadas á Niza por el conde para su prometida.

Las flores fueron entregadas á la camarera de Maximiliana, que se apresuró á llevarlas á su señora, y hecha su comision, Jerónimo; ó más bien Armando de Grolles, bajó hácia las cocinas, donde estaban los criados, con los que hacia á las mil maravillas el papel de camarada. ¿Cómo podian acoger mal los criados del palacio de Coulange al criado del conde de Montgarin, al prometido de la señorita? Además, aquel buen Jerónimo parecia tan bonachon... Siempre tenia cuentos con que entretener á sus camaradas y las horas se pasaban á su lado sin sentir.

La entrada de Jerónimo en la cocina fué saludada con una exclamacion general. Invitáronle á sentarse, sirviéndose vino blanco para festejar su

—349— —Querida Luisa,—le dijo afectuosamente el marqués,—veros es una dicha para nosotros; pero no nos sorprende vuestra visita, estábamos seguros de que en cuanto supierais el peligro de que hemos escapado, correriais á felicitaros.

Cambiáronse diferentes felicitaciones, hasta que un criado entró á anunciar que la comida estaba servida, dirigiéndose todos al comedor. La comida fué algo más alegre de lo que era de esperar, dado el estado de ánimo de todos, y hasta el mismo marqués olvidó las victimas belgas, refiriendo á los postres algunas aventuras entretenidas de sus viajes por el Asia cuando era soltero, y acabando despues por celebrar el valor de que habia dado muestras su hijo en la catástrofe en que habian estado á punto de perecer.

—Le debo la vida,—esclamó,—sir su valor, sin su serenidad hubieramos perecido.

—Mi padre exagera,—esclamó. —

na con el diputado del distrito señor Astorga y jefes de la guardia civil y orden público.

La población está consternada, porque desde el 13 de Octubre han sufrido 130 conmociones subterráneas que hasta ahora no han producido desperfectos de consideración ni desgracias personales.

El acuerdo de celebrar la misa fuera del templo fué para evitar que si había alguna oscilación no hubiese desgracias en la precipitación de la salida de los fieles.

He visitado el establecimiento balneario y conferenciado con su médico director, que me asegura no se han alterado las aguas minerales en su composición ni en su temperatura ni en su caudal.

—Hoy ha firmado S. M. el rey los siguientes decretos de los ministerios de la Guerra y Ultramar:

Nombrando capitán general de Filipinas al capitán general de los ejércitos nacionales D. Joaquín Jovellar.

—Admitiendo la dimisión presentada por el segundo cabo de la capitania general de Filipinas D. Antonio Moreno del Villar.

—Nombrando segundo cabo de la capitania general de Filipinas al general Sr. Molins.

—Nombrando capitán general de Cataluña al teniente general señor Riquelme.

—Nombrando director general de Caballería, al que lo es de Artillería señor Tassara.

—Nombrando director general de Artillería al teniente general señor Blanco.

—Hoy se ha comentado mucho un artículo del *Imparcial*, cuyo trabajo se dice terminantemente que la izquierda no puede transigir con su programa, sin que se prostituya al hacerlo y se conviertan en gente artesana sus propagandistas.

—Declaran muchos conservadores que las aproximaciones de la izquierda al gobierno por el momento sus efectos políticos; pero no les molestan por sí mismo que su política de benevolencia para los más avanzados no ha sido nunca pesimista, sino tolerante.

—El Sr. Cánovas del Castillo se encuentra completamente restablecido de la indisposición que le aqueja, y ayasalió a la calle.

—Hoy se ha dicho que el día 23, san- de S. M. el rey, se propondrá por el ministerio de Fomento, como en años anteriores, algunas condecoraciones para personas de ciencia y de trabajo que se distinguen en la enseñanza, en las artes y en los oficios.

—Dice que á consecuencia de no haber querido reunirse el Sr. Pi y Margall á los individuos del directorio federal pactista que se hallan en Madrid, con objeto de darles cuenta de una carta del Sr. Camerón, en que recomendaba la coalición de todos los republicanos, ha surgido entre los pactistas una disidencia que amenaza la división del partido.

—Han conferenciado mucho rato el presidente del Consejo de ministros y el Sr. Alonso Martínez.

La entrevista ha sido casual. Ha sido política, porque es imprescindible que lo sean siempre las conversaciones de dos hombres políticos tan caracterizados. Ha sido amistosa y muy cordial, según declaración de personas que pueden decirlo resueltamente. Y todo lo demás que se diga de la conferencia no será autorizado.

—Ha tomado posesión de su cargo el subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia, D. Ramon La Cadena.

—Ha regresado á Sevilla el capitán

general señor Polavieja, después de la visita que ha girado á las plazas de su distrito.

Parece que la marquesa de Novales acompañará á S. A. R. la infanta doña Paz, en su viaje á Baviera.

—La duquesa de Híjar se ha hecho cargo de la camarera mayor de su majestad la reina doña Isabel.

—Cuanto se ha dicho relativo á propósitos del Sr. Becerra de separarse de la izquierda dinástica, es pura fantasía.

El Sr. Becerra es uno de los más identificados con la izquierda.

—El martes probablemente se firmarán los decretos nombrando subsecretario de la presidencia del Consejo á don Luis Rute y subsecretario del ministerio de la Gobernación al señor Ferratges.

—La conferencia celebrada ayer tarde entre el Sr. Sagasta y el Sr. Alonso Martínez ha sido objeto de varios comentarios, todos gratuitos y realmente sin fundamento, como ya pudimos anunciar autoritadamente en nuestra edición de anoche.

Supone un periódico que el Sr. Alonso Martínez exigió del Sr. Sagasta la designación del Sr. Apezteguía para la primera secretaría del Congreso, y esto es completamente infundado.

Otro periódico afirma que se trató de la mayor ó menor influencia de los demócratas en la situación actual, y tampoco es cierto.

La entrevista fué casual y de motivos particulares.

Lo demás que se diga no tiene ni siquiera aspecto de verosimilitud.

EXTRANJERAS.

Se ha recibido en Madrid el parte telegrafico siguiente:

Paris, 19.—Se cree generalmente que el príncipe Napoleón será absuelto si no resultan contra él más cargos que el del manifiesto.

La mayoría de los diputados republicanos, aunque desfavorables á la proposición Floquet, parecen resueltos á dar armas al gobierno para que pueda espulsar á los príncipes que considere peligrosos al sosiego público.

Si se votase la proposición Floquet, lo cual no es probable, deberían ser espulsados 23 príncipes de la familia de Orleans, y cinco de la de Bonaparte.

Varios periódicos republicanos hablan hoy de la existencia de una vasta conspiración legitimista, bajo el nombre de «Alianza católica.»

Añaden que esta asociación está dirigida por Charette, y que tiende á derribar la república, aun por las armas si es preciso.

Según dichos periódicos, existen ya 83 legiones de dicha asociación organizadas en el Oeste y en el centro de Francia.

Aseguran que hay varios oficiales del ejército comprometidos en la conjuración, y por fin afirman la existencia de muchos depósitos de armas.

Correspondencia particular de EL DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 19 de Enero de 1883.

Sr. Director de EL DIARIO DE CÓRDOBA:

Mi querido amigo:

Concédeseme importancia á la conferencia celebrada entre los señores Sagasta y Alonso Martínez, en la que á juicio de los pesimistas el jefe del antiguo grupo del reloj habría espuesto los motivos de disgusto que tienen sus amigos y habriase mostrado exigente en el asunto de la provisión de las secretarías vacan-

tes en el Congreso, indicando para la primera al señor Apezteguía, que los constitucionales de abolengo quieren adjudicar al señor Pagan.

Quizá esta elección produzca otro nuevo conflicto, dado que unos piensan se corra la escala y otros opinan que los candidatos deben ocupar los puestos vacantes, aprovechando el terreno las oposiciones para ahondar las diferencias que creen existir entre las dos corrientes de la situación.

Apenas abierta hoy la sesión del Congreso y leída que fué el acta, pidió el señor Fernandez de la Hoz se contaran los diputados presentes, y no habiendo número suficiente levantó la sesión el señor Posada Herrera.

En el Senado poca concurrencia: se leyó el dictamen sobre colonias agrícolas, asunto sobre el cual pidieron la palabra varios senadores, y después el conde de la Romera hizo algunas observaciones sobre la ley provincial. Pedidos datos por el señor Ortiz de Pinedo sobre la concesión del ferro-carril de Valladolid á Avila, contesta amplia y satisfactoriamente el ministro de Fomento.

En el consejo de ayer se acordó presentar para ese obispado al señor Herrero, prelado de Oviedo, por pase á la metropolitana silla de Sevilla del sabio Fray Ceferino. La combinación de altos puestos en la milicia que se acordó, visto ya hoy la luz en la *Gaceta*, con lo cual ha quedado desmentido hubieran surgido diferencias entre los generales Martínez Campos, Blanco y Riquelme.

Los demócratas que esperaban se hicieran las elecciones municipales con arreglo al pensamiento del exministro señor Gonzalez, verán defraudadas sus ilusiones, puesto que están dadas las órdenes para que se fijen las listas á principio de Febrero con arreglo á la vigente ley.

Los izquierdos se reunieron ayer y vuelven á reunirse hoy para dar la última mano á la circular redactada por Balaguer, y que ha de emitirse á los comités de provincia: su principal objeto es la refundición de los que se crearon por los moretistas, con el fin de llegar á una buena organización.

La bolsa continúa en descenso, atribuyéndose esto por unos al efecto causado con la defunción del señor marqués de Comillas, y por otros al estado de la política internacional europea.

Cierran los 4 á 61'30; amortizable 74'90 y las nuevas acciones del Banco de España á 291.

El corresponsal.

Variedades.

ECOS DE MADRID.

18 de Enero de 1883.

¡Matilde Diez!... Durante cuarenta años había brillado en la escena española, tres generaciones la habían aplaudido y admirado, y habían aprendido de ella á sentir.

Su recuerdo estaba unido á infinitas emociones. Parecía aún á los que no la conocían más que de verla en el Teatro que formaba parte de su familia, de su corazón. Su nombre representaba además en la esfera del arte una época de esplendor.

Julian y Matilde Ellos simbolizaban el arte escénico. Nada hubo antes que superase á su inspiración, á su genio, á su maestría: nada ha habido después, no ya que iguale, sino que se parezca á lo que fueron.

Julian y Matilde eran los ídolos de cuantos en la corte acudían al Teatro. Todos se preocupaban de su felicidad,

interesaban los más insignificantes detalles de su vida íntima: en una palabra, habían llegado á apoderarse del corazón de los madrileños primero, de los españoles todos cuando recorrieron en triunfo las demás ciudades de España. Pues bien, todo esto se había olvidado.

Matilde, la sin igual Matilde, había envejecido, había desaparecido de la escena, y los espectadores aplaudían á los nuevos astros aunque sin sentir en el alma aquel dulce calor que en otro tiempo constituía su encanto.

Nadie había sospechado que la noticia de la muerte de la eminente artista produciría una conmoción tan grande, tan profunda, tan sincera como la que ha producido.

Hace tres días dijo un periódico que estaba enferma; antes de anoche se anunció que había muerto, y entonces el afecto dormido, el entusiasmo al parecer apagado se convirtieron muy pronto en una explosión de respetuoso cariño.

No solo los poetas y los actores, sino todas las clases sociales; no solo los que habían conocido á la actriz, sino los que solo habían oído hablar de ella, experimentaron una gran emoción, y bien puede decirse que Madrid en masa se ha asociado á la pena que tan triste suceso ha producido en la esfera del arte.

Consuela este espectáculo en medio de las miserias de la vida.

Expuesto ayer el cadáver en la casa mortuoria, rodeado de los antiguos compañeros, de los poetas que debieron á la artista gran parte de su gloria, de sus discípulos, de los empleados de los teatros en donde tanto brilló, acudieron millares de personas de todas clases á contemplar por última vez las facciones que espesaron tan admirablemente los sentimientos del alma.

Por la noche se presentaron los actores en los teatros con una gasa en el brazo, los balcones del Teatro Español ostentaban colgaduras negras y la función anunciada se suspendió.

Hoy se celebra el entierro, y puede asegurarse que jamás habrá habido una apoteosis tan grande y tan solemne como la que se prepara.

Pasará la comitiva por delante de los principales teatros y en ellos los actores saldrán á depositar coronas sobre el ataúd. Las más distinguidas actrices han resuelto llevar las cintas del féretro; varios actores aspiran á conducir sobre sus hombros la caja mortuoria; las orquestas de los teatros ejecutarán marchas fúnebres; presidirá el duelo el ministro de Fomento; comisiones de todos los centros artísticos y literarios formarán parte de la comitiva. En una palabra, Madrid honrará á la artista de un modo grandioso y solemne, y esta demostración es á la vez una honra para la capital de España.

Hablemos ahora algo de los demás sucesos que han convertido á Madrid durante los últimos días en una accidentada novela por entregas.

De todo ha habido; cómico, dramático y hasta trágico.

La tragedia tuvo lugar en la puerta de la habitación que ocupa Castelar. Un criado del ilustre orador tenía un enemigo, fué á buscarle este, le llamó, y al presentarse le dió una cuchillada en el cuello.

La primera noticia que se tuvo de este suceso alarmo. Algunos dijeron que en casa de Castelar acababa de cometerse un crimen, y cuando la noticia llegó desde el barrio de Salamanca á la Puerta del Sol, había quien suponía que el gran tribuno había sido la víctima.

Un médico recibió la visita de dos hombres al parecer muy afligidos.

—Mi muger se está muriendo, dijo uno de ellos.

—Si señor, añadió el otro, no se lo que le ha dado á mi pobre hermanita. Es necesario que haga V. la caridad de venir en seguida.

El doctor creyó de buena fé que se trataba de un caso apurado, y no vaciló en seguir á los dos afligidos parientes de la enferma.

Por el camino fueron contándole los pormenores de la dolencia que iba aliviarse, y al llegar á la puerta de una calle estrecha y solitaria:

—Aquí es, dijo uno, entre V.

El médico entró en un portal oscuro y se detuvo mientras sus acompañantes cerraban la puerta. Poco después sintió que le sujetaban los brazos y que una mano aleva le quitaba el reloj y le sacaba el portamonedas del bolsillo.

—Ladrones! gritó todo angustiado.

—Silencio, le dijeron, ó te dejamos en el sitio.

Poco después se abrió la puerta de pronto, los dos ladrones echaron á correr, y el médico salió á pedir auxilio.

Ya era tarde: los cacos se habían evaporado.

—Lo que es yo, decía un doctor al saberlo, no voy á visitar á nadie por la noche si no vienen conmigo dos guardias de orden público.

En la pacífica antesala de una de las Academias más ilustres ocurrió la otra noche una escena lamentable.

Llegó una señora y preguntó por una de los académicos.—Dentro está, dijo el portero; pero no puedo pasar recado.—El caso es que necesito verle con urgencia, añadió la dama.—Pues espérela usted.

Así lo hizo, y al salir con sus colegas se avanzó á él, prorumpiendo en de- nuestos.

Detenida la dama hubo las correspondientes explicaciones, y se supo que la agresora era esposa del agredido. Vivían separados, y por lo visto quiso ella romper el nudo gordiano convirtiendo en la pacífica Academia en teatro de sus rencores.

Julio Nombela.

Gacetillas.

—Hace falta.—Arreglado con general aplauso el camino que conduce desde Córdoba al ex-convento de Scala-Caeli, las últimas lluvias lo han dejado intrasitable, especialmente en el trayecto que media desde la capital hasta el paso á nivel de la Cruz de Jarez.

Hoy que á muy poca costa pueden hacerse desaparecer los desperfectos y hacer que no sean inútiles los sacrificios hechos para mejorarlo, recomendamos este asunto al reconocido celo del señor Alcalde y de la corporación que preside.

—Hoy.—Si el tiempo continúa tan bello como los días anteriores, será mayor el número de personas que van á gozar la vida del campo, que el de los que quedamos dentro de las murallas de la antigua Colonia Patricia.

—El vigía.—Las bolas y las noticias—suelen ser aves ó insectos.—Unas se hallan al paso,—y otras se cogen al vuelo.

—La Africana.—Esta noche se despide la compañía que dirige el señor Tamberlick con la gran ópera «La Africana.» Creemos que el público al despedir á los artistas les manifestará su afecto con el mismo entusiasmo que los ha saludado todas las noches.

—Recaudación.—He aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 19 del actual.—Central, 132 pesetas 75 céntimos.—Puente, 336 92.

—350—
genio sonriendo;—la Providencia nos ha protegido y nada más:

Con los ojos animados por el entusiasmo, Gabriela podía apenas contener su emoción. ¡Pobre madre!... ¡Obligada siempre á contener las expansiones de su ternura!

La marquesa adivinaba lo que pasaba en ella, y parecía contar los latidos de su corazón.

—¡Ah!—pensaba.—¡Es mas valiente que yo!

Para pasar del comedor al gabinete, el marqués ofreció el brazo á Gabriela.

—Creo que os quedareis algunos días con nosotros...—dijo.

—Lo siento, señor marqués, pero es imposible.

—¿Cómo?... ¿volvéis de nuevo á Coulange?

—No, señor; pienso instalarme en París por algún tiempo.

—¡Ah!—dijo el marqués, un tanto sorprendido.

Y la marquesa, que había escuchado también, se apresuró á exclamar:

—355—
Cerró la carta, puso la dirección, y guardándola después en su cartera para ponerla en el correo cuando saliera tropezó con otra carta que le hizo exclamar:

—Mis preocupaciones me han hecho olvidar esta carta que debía entregar al cochero del señor marqués, y que me ha dado en Coulange el ama que está criando á su niño; se la daré luego cuando vuelva.

Colocó la carta de Morlot al lado de la que debía entregar cuando fuera al palacio de Coulange: la mujer del cochero estaba igualmente al servicio de la casa, y el hijo de ambos habiase quedado con la nodriza en Coulange en la última temporada que habían pasado en el campo.

Gabriela salió, pues, dirigiéndose al palacio de Coulange, dejando al paso su carta en un buzón y diciéndose:

—Morlot la recibirá mañana y pasado mañana estará en París.

Gabriela había salido del palacio de Coulange por la mañana á las

—354—
eran ni bonitos ni feos, pero de condiciones aceptables. Pagó su mes anticipado de alquiler y mandó quitar el armario que impedía la comunicación entre ambas piezas.

Salió en busca de su maleta, compró utensilios de escribir y volvió á instalarse en la habitación que para ella había elegido, escribiendo al punto la siguiente carta:

«Mi querido Morlot: Estoy en París desde ayer y es preciso que vengais también. La dicha de los que amamos está en peligro. Me hallareis en la calle de Rousselet, número 11, y sigo llamándome Luisa. Venid cuanto antes, mi querido Morlot; la impaciencia me mata. Abrázame á Mariana con cariño, y soy siempre vuestra amiga,

GABRIELA.»

Gabriela volvió á leer esta carta antes de cerrarla y dijo:

—Esto basta vendrá,

—351—
—¿Cómo, mi querida Luisa, pensais vivir en París, y no en esta casa? Bien sabéis que vuestra habitación está siempre al lado de la de Maximiliana...

—Esta noche la ocuparé, señora marquesa; pero mañana procederé á buscarme habitación; tengo asuntos que me exigen cierta independencia en medio de París.

—¡Luisa! dijo la marquesa con tono de reconvencción.

—No insistais, hija mía—se apresuró á exclamar el marqués;—el primer deber de la amistad es no violentar á los amigos.

Un instante después la marquesa tenía ocasión de decir á Gabriela sin ser oída de los demás.

—El conde de Sisterna no está en París.

—No importa,—murmuró Gabriela,—lo que tengo que hacer en París no puedo hacerlo en esta casa.

La marquesa la miró sorprendida y su corazón tembló á pesar suyo.

—**Pretorio**, 1022'22.—San Sebastian, 217
 47.—Victoria, 275'09.—Matadero, 2352
 48.—De las 4336 pesetas 93 céntimos
 recaudadas, corresponden al tesoro 2117
 72.—A la provincia y Municipio 2117
 74.—Adicionadas, 101 pesetas 47 céntimos.

—**Para la exposición**.—Ayer un individuo se ocupaba en sacar un diseño de la cubeta urinaria, que brilla en la calle de San Pablo, y que brillaría mucho más por su ausencia. Debe advertirse que no quedaron en olvido los pintorescos alrededores de aquella, sin duda para que sirvan de modelo en alguna otra localidad. Hay vecindades plantarse olorosos jardines. El vecindario puede dar testimonio de lo agradable e higiénico que es aquel receptáculo.

—**Mendigos**.—Hace algunos días que se advier en esta capital la presencia de numerosos pobres forasteros, que imploran la caridad pública especialmente al anochecer y algunas horas más tarde. Aunque diferentes veces nos hemos ocupado de este asunto y de sus peligrosas consecuencias, volvemos a hacerlo, recomendando al señor Alcalde la resolución que la prudencia aconseja.

—**Notabilidades**.—Creemos que el martes darán su primera función en el Teatro Principal los celebrados artistas Emma Zanardelly y el Dr. May.

—**Al pelo**.—Al llenar la luna pasado mañana, se anuncia con buen tiempo, que por lo visto se anticipó algunos días.

—**Orden público**.—En la última semana han prestado los individuos de este cuerpo los servicios siguientes: dos individuos detenidos por heridas, uno por indocumentación, otro por embriaguez y tres por escándalo: dos heridos y un enfermo auxiliados, un arma recogida, cuatro hombres conducidos a la cárcel como reclamados por las autoridades y diez partes dados a los Juzgados.

—**La Juventud**.—La sociedad de este nombre dará mañana en el Teatro Principal una de sus variadas funciones. Anoche se hizo el sorteo de localidades. Los señores socios que no concurren pueden recoger sus billetes en la peluquería calle del Paraíso números dos, hasta la una del día de la función.

—**A la parte más flaca**.—En la calle del Buen Suceso tiró anteayer un muchacho una pedrada a otro, y el proyectil fué a dar en la mano de una pobre mujer que resultó levemente herida. Un municipal detuvo al agresor.

—**Subasta**.—Para la de envases de pino vacíos, que hemos dicho tendrá lugar el veintinueve en la Administración de contribuciones de esta capital, se deberán presentar las proposiciones en pliegos cerrados, según el modelo que se ha aprobado.

—**Efemérides**.—Hoy.—1793.—Es guillotinado el rey Luis XVI de Francia.—1880.—Se aprueba en el Congreso el proyecto de abolición de la esclavitud por 230 votos.

—**Orsini**.—La señora Mantilla (doña C.) ha recibido anteayer señaladas demostraciones en la ejecución de la contralto en «Lucrecia Borgia». Su voz sonora, de buen timbre y de estension suficiente es sumamente grata en los graves, y su maestría supera las dificultades, así como su buen gusto le hace crear bellezas a cada paso. La inteligente contralto, que viste además con propiedad y lujo, nos ha recordado los buenos tiempos en que tanto brillaba en todas las reuniones de la mas distinguida sociedad cordobesa. Por nuestra parte le saludamos cordialmente, y celebraremos que obtenga los triunfos que merece en su carrera artística.

—**Guardia municipal**.—Los servicios prestados por este cuerpo en la última semana han sido los siguientes: tres individuos detenidos por robo, dos por heridas, tres por indocumentación, tres por embriaguez, cuatro por escándalos y siete por pedreas, tres heridos y un enfermo auxiliados, cinco armas recogidas, diez y nueve partes dados por infracciones y la cooperación prestada para extinguir un incendio.

—**Hasta otra**.—Ayer terminaron definitivamente los ejercicios de oposición a las plazas vacantes de Médicos de la Beneficencia municipal.

—**Nombramiento**.—Lo ha obtenido de secretario del juzgado de instrucción del distrito de la derecha, nuestro apreciable amigo el señor don Juan José Angel Castro y Valero, que había renunciado anteriormente el mismo cargo del juzgado de Fuente Obejuna.

—**Retratos**.—En varios puntos de esta capital se ven los de la célebre estática Emma, que va a actuar de un día a otro en el Teatro Principal.

—**Reunion**.—Como tenemos anunciado, hoy celebra junta general, a las doce del día, la Hermandad de Nuestra Señora de Linares, en el salon del Circolo Católico de Obreros.

—**Vacunacion**.—En el centro oficial de Nuestra Señora de los Dolores, calle de Capuchinos, habrá vacuna de doce a dos de la tarde de mañana, directamente de la ternera, de la clase de veinte reales. El martes de doce a una de la diez reales, y de la una a las

dos gratis para los pobres que acrediten serlo.

—**Destino**.—Lo ha obtenido en la remonta de esta capital el médico primero de Sanidad Militar D. Eduardo Aristoy.

—**Almoneda**.—Mañana se continuará en el Monte de piedad la de ropas, que se suspendió el día ocho.

—**Prevenido**.—Anteanoche un individuo de Puente-Geuil estaba tendido en uno de los poyos del Gran Capitán, que apesar del intenso frio de la estación acaloraba con los ardores del gran jaramago que habia cojido. Como único documento llevaba en el bolsillo una foto. El municipal del distrito le detuvo.

—**Sociedad**.—La Humanitaria de San Rafael celebra hoy a las diez de la mañana junta general en el local de las Escuelas Pías.

—**Administración**.—La de Sub-sistencias, según anuncio de la Comisaría de guerra de Córdoba, ha comprado cien quintales métricos de leña la primera decena de este mes.

—**Real orden**.—Se ha dispuesto que los opositores a escuelas puedan recusar a los jueces dentro de los diez días despues de nombrado el Tribunal, y por las causas del derecho comun.

—**Ordenanza**.—Una de riegos se ha dispuesto redactar por la Direccion de obras públicas.

—**Ovacion merecida**.—En la noche del Jueves se cantó en el Gran Teatro la inmortal partitura de Rossini *El Barbero de Sevilla*. Nada diremos del conjunto, pero sí debemos hacer una especialísima mención de la señorita Belinchioni, que caracterizó una Rosina deliciosa y perfectamente interpretada. Ya la niña candorosa y tímida, ya la pupila maliciosa y burlona, ya la joven enamorada y resuelta, todo lo dijo admirablemente y alcanzó una ovacion merecida arrancada de un público que jamás olvidará a Margarita, Dinorah y Rosina. De su garganta salen siempre armonias que conmueven a todos los corazones; pero donde en la noche que referimos estalló el general aplauso fué en la leccion de música, en la que la señorita Belinchioni cantó con gracia encantadora una preciosa cancion andaluza. Bravos, palmadas, palomas y flores fueron el premio a la simpática joven, que en los primeros pasos de su carrera se encuentra ya favorecida por la fortuna. Continúe la señorita Belinchioni cultivando sus preciosas facultades y le auguramos un brillante porvenir.

—**Nota**.—Se ha publicado la de precios medios para la liquidacion de los suministros hechos el mes anterior por los pueblos de esta provincia.

—**Impenitente**.—Al confesarse un ratero le quitó el reloj al confesor, mientras le absolvía. El sacerdote notó aquella debilidad, y levantando las manos exclamó.—Hijo mio: ¿Es posible que no tengas fuerza de voluntad?—No es eso, padre, interrumpio el ratero; le he cogido a usted el reloj, porque quiero saber a qué hora empieza mi arrepentimiento.

—**Instituto de vacunacion**.—Mañana, de una a tres de la tarde, habrá vacunacion animal, ó sea con linfa estraida de la ternera, en el local definitivo establecido en el Barrio de la Merced número uno; y al día siguiente la habrá a las mismas horas de brazo a brazo.

—**Economía**.—Hace dos años la moda manda a los hombres no llevar guantes a bailes ni a teatros. Ahora parece que las señoras van a tener el buen gusto de asistir a toda clase de espectáculos luciendo sus torneados brazos las que los tengan, en vez de ocultarlos bajo treinta ó cuarenta reales de cabritilla, ó piel de Suecia.

—**Mercados**.—Los de aceite en Andalucía se han animado algo estos últimos días.

—**Pensamiento**.—Vale mas que ser ricos, influir y dominar a los que lo son.

—**Comercio**.—Se está descargando mucho carbon de piedra en el muelle de Sevilla, y se reciben grandes partidas de bacalao. En cambio se envian cajas de naranjas y se ocupan en el puerto muchos obreros en preparar envases.

—**Cantar**.—Un pájaro negro hallé—que me trajo malas nuevas.—¡Bendita paloma blanca,—que siempre me las dá buenas!

—**Un buen sujeto**.—La guardia civil de Lucena detuvo el jueves último a un hombre autor de algunos robos que en diferentes épocas habia hecho a varios vecinos de aquella ciudad. En el acto de su detencion le fueron ocupados un pantalon, una chaqueta y otros distintivos efectos que hurtó el día primero de agosto del año próximo pasado. Fué puesto en la cárcel a disposicion de la autoridad correspondiente.

—**Encerado**.—El caligráfico y papel muestra de don Simon Lopez, ha sido recomendado a los maestros de instruccion primaria de esta provincia.

—**Postores**.—Los que resultaron con empate, como digimos ayer, en la subasta de la carretera de Villanueva del Duque a Belalcázar, fueron los se-

ñores don Rafael Garcia Morillo, don Enrique Aladro y don Eustaquio Gomez.

—**Sustitucion**.—Se va a proveer para el diez y seis del próximo mes, por concurso, la de la primera escuela de niñas de Adamuz. La dotacion es de trescientas sesenta pesetas y sesenta y seis céntimos. Y la de la tercera de Pozoblanco, con doscientas setenta y cinco.

—**Aula**.—Se va a proveer por concurso una de niñas de Espejo, con trescientas sesenta y cinco pesetas, y hasta mediados de Febrero se puede solicitar.

—**Relaciones**.—Hasta el diez y siete de Febrero se admiten en Adamuz para el apéndice al amillaramiento.

—**Junta**.—La de instruccion pública ha encargado al maestro de la escuela superior de Baena cierto servicio en uno de los pueblos inmediatos a aquella poblacion.

—**Compañía**.—La dramática del que actuó en el Teatro señor Maza, acaba, y que sustituyó Principal de Córdoba Málaga al señor en el de Cervantes de muchos aplausos por un numeroso público aquella capital.

—**Iniciativa**.—Por la del señor Obispo de Málaga se han fundado allí tres escuelas de párvulos, que se tratan de elevar a nueve.

—**Viage**.—El señor Leon y Castillo ha retrasado por algunos días su anunciado viaje a Andalucía.

—**Batallon**.—Ya ha llegado a Cádiz el primero del regimiento de Alava, con plana mayor y música.

—**Triple cómica**.—Doña Adela Montañés, que ha sido muy aplaudida en los teatros de Córdoba, ha fallecido recientemente en Méjico, según dicen varios periódicos.

—**Allá voy**.—Se dice que va a establecerse en Málaga una tahona para la elaboracion y venta de pan de superior calidad, que habrá de espenderse a ocho cuartos y medio. Se venderá por turno.

—**Bueno**.—Dicen de Sevilla que la aceituna últimamente recogida está rindiendo, en lo general, un aceite excelente.

—**Desastres**.—Por cuestion de juego, hace tres noches en el café del Recreo en Málaga, el banquero disparó dos tiros sobre un punto. Hubo el escándalo consiguiente. El lugar del suceso ofrecia a poco un terrible aspecto. Los muebles destruidos por la precipitada huida de los que allí habia; muchas manchas de sangre, y en un rincon un hombre gravemente herido lanzando gritos de dolor. Sin comentarios.

—**Cafres**.—Dos se situaron el miércoles en el puente de San Bernardo con el culto objeto de apedrear a los viajeros que iban a Sevilla en el tren correo. ¿Dónde empieza el Africa?

—**Jueces**.—Han sido nombrados de Campillos don José Rodriguez Galdeano, y de Coin don Pedro Cortés y Gras.

—**Registrador**.—Lo ha sido nombrado de la propiedad de Medina Sidonia don Francisco Tárrago.

—**Enseñanza**.—El señor Rector de la Universidad de Sevilla ha dirigido una circular a los ayuntamientos del distrito para que se creen las escuelas de párvulos correspondientes, se mejoren las que hay y se amplien lo posible sus locales.

—**Privilegio**.—Se ha pedido el de invencion por la casa de Joaquin Bueno según dicen de Málaga, para una elaboracion especial de aguardiente de Ojen que ha empezado a espenderse.

—**El Orden**.—Con el periódico que con este título va a publicarse en Sevilla, tendrá en aquella capital tres órganos el partido conservador.

—**Cátedra**.—En el periódico oficial de esta provincia se anuncia la vacante de la cátedra de Instituciones de Derecho canónico de Oviedo. Corresponde a concurso.

—**Picarillo**.—De Ateca dicen que el término—ha alarmado una pantera;—y un yerno al oír la noticia—exclamó. «¿Será mi suegra?»

—**Está demas**.—Hablando un periódico de las armas encontradas en unas escavaciones, dice que parecian alfanges, «a juzgar por su figura y demás.» «¿Qué sera lo demás?»

—**Ex-periodista**.—Ya se ha encargado el señor don Teodoro Baró de, gobierno civil de Málaga.

—**Anatemas**.—Las lanzan varias publicaciones alemanas contra el uso del corsé en las señoras, y contra el excesivo peso de las faldas señalando las diversas enfermedades que aquel y estas producen. Predicar en desierto.

—**Un milagro en Egipto**.—Tal es el título del drama, que está escribiendo el señor Echegaray.

—**Descubrimiento**.—Sigue ocupándose la prensa del hecho por un mecánico de Moscon para hacer andar los coches, sin caballos ni vapor, y si por una ingeniosa combinacion de resortes.

—**El gran Remedio moderno** para todas las enfermedades pulmona-

res, es el Aceite de Hígado de Bacalao, pero su efecto depende enteramente de la calidad del artículo. Sabiendo esto, la casa de Lanman y Kemp ha querido producir las mejores muestras de este específico que jamás se ha fabricado, y lo ha conseguido.

Preparados por un proceso nuevo los hígados frescos de los mejores bacalao pescados en las costas de Terra-Nova, el Aceite de Hígado de Bacalao de Lanman y Kemp contiene (como está probado por analisis), mas yodo que cualquier otra marca, y está produciendo curas de tisis, reumatismo crónico, mal del espinazo, lamparones, y marasmo, que veinte y cinco años atras se hubieran pronunciado imposibles de curar. Una cucharadita mezclada con dos del Pectoral de Anacahuita es el modo mas facil y mejor de tomar el Aceite.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito general en España para la venta al por may Sres. Don Vicente Ferrer y comp. Barcelona.

Las enfermas conocidas

nombres de las enfermedades, y en general todas las enfermedades, y la pobreza de la sangre, no tienen más tratamiento que la medicacion ferruginosa, pues dependen de la falta de hierro en la sangre.—Pero estas mismas afecciones debilitan el estómago, y pocas son las personas que pueden soportar las preparaciones férreas ordinarias. El Fosfato de Hierro de LERAS, no tiene esta desventaja, pues se presenta bajo la forma de un agua mineral, límpida y trasparente; que cura con una rapidez verdaderamente increíble, sin el más mínimo accidente de intolerancia.

En atencion a las numerosas falsificaciones é imitaciones exijase la firma de Leras, la marca de fábrica de Grimaud y C.ª y el sello azul del gobierno frances.

INTERESANTE.

Los labradores que tengan uno ó más hijos menores de 18 años y quieran librarlos del servicio activo de las armas sin gastar dinero, podrán hacerlo trasladando su vecindad a la Colonia Santa Isabel, situada a legua y media de Córdoba.

Las condiciones con que hoy se admiten vecinos en dicha Colonia son las siguientes.

1.ª El interesado solicitará del señor Cura del pueblo en que viva una papeleta con arreglo al adjunto modelo. Esta papeleta se pondrá en el correo con el sobre siguiente:

Excmo. Sr. Conde de Torres-Cabrera.
Córdoba.

2.ª Si hay cabida en la Colonia se contestará al interesado por conducto del mismo Sr. Cura, diciéndole que queda admitido y la época en que puede trasladarse a la Colonia.

3.ª El interesado deberá presentarse en la Colonia con su familia el día que se diga, y debe traer tres buenas mulas de trabajo.

4.ª Su obligacion en la Colonia será labrar las tierras, sembrar, regar, cuidar y recolectar los frutos y portear estos y los estiércoles, con todas las demás faenas propias de los cultivos de regadío y de secano; conduciendo él mismo ó su hijo sus mulas, y estando siempre a su cuidado.

5.ª Los arados, atalages para las mulas, carros y demás aperos y herramientas de labor, los pone el propietario de la Colonia.

6.ª A cada colono cabeza de familia se dará en la Colonia casa y cuadra, ocho reales diarios y el pienso para sus tres mulas, consistente en tres arrobas de paja y cuartilla y media de cebada ó su equivalente en habas, alfalfa ó otro buen alimento.

7.ª Si un temporal de aguas impidiese los trabajos en el campo y no hubiere otro trabajo en que ocuparles, disfrutarán medio jornal diario, y el pienso completo para sus mulas.

8.ª Además, en los trabajos que se hicieren en el campo ó en la fábrica de azucar que hay dentro de la misma Colonia, se ocuparán cuando sea posible a los hijos, dándoles jornales en armonía con su aptitud.

9.ª Los hijos de los colonos a quienes cupiere la suerte de soldado despues de dos años de residir en la Colonia, quedarán libres del servicio activo de las armas, según el artículo 6.º de la Ley de 3 de Junio de 1868.

10.ª Los colonos no tienen derecho ni obligacion a seguir siendo colonos cuando no les acomode a ellos ó al propietario de la Colonia: de manera que si desgraciadamente faltase con alguno la buena armonia que todos están interesados en conservar, saldrá de la Colonia.

11.ª El colono no podrá retirar sus mulas del trabajo de la Colonia hasta un mes despues de haberse despedido, para dar lugar a que se sustituyan con otras sin perjuicio de las faenas agrícolas.

12.ª Si muriere ó se inutilizase alguna mula, deberá el Colono reponerla inmediatamente.

Córdoba 15 de Enero 1883.—P. O., Aquilino Gil.

PRIMERA PARROQUIA DE...
 CONDE...
 MODELO QUE SE CITA EN...
 PUEBLO...
 PROVINCIA DE...
 FUE BAUTIZADO...
 Nombres y...
 Cabeza de familia...
 Mujer...
 Hijos...
 Estado...
 Día...
 Mes...
 Año...
 Parroquia...
 Pueblo...
 Provincia...
 Profesión...
 Leer...
 Escribir...

Esta familia solicita vecindarse en la Colonia Santa Isabel. La conozo hace... años, y es trabajadora y honrada; goza de buena salud. Aquí la fecha y firma del Sr. Cura.

Boletin religioso.

—Hoy, Santa Inés, virgen y n...
 —Mañana, San Vicente, diácono.
 Anastasio, mártir.

—**JUBILEO CIRCULAR.**
 Iglesia del Hospital de San Ntra. Sra. de los Dolores, Dolores y Doña Francisca sufragio de sus difuntos.

—Ejercicios espirituales para mugeres en la Iglesia de San Hipólito. El de la mañana se empezará a las diez, y a las cuatro el de la tarde. La comunión general será el día veintiocho, y en la tarde del mismo día la plática final de los Santos ejercicios.

—Ejercicios espirituales en la Iglesia de los P. P. de Gracia, para hombres y mugeres. Darán principio el sábado 10 de Febrero próximo a las cuatro de la tarde, en cuya hora tendrán lugar los actos en los días siguientes, y por la mañana a las diez.

—Los asociados a la corte de Maria visitarán hoy a Ntra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.

Espectáculos.

GRAN TEATRO.

COMPANIA DE OPERA ITALIANA.
 Funcion para hoy, (3.ª del 2.º abono), despedida de la compañía.
 La ópera en cinco actos, titulada: *Africana*.—A las ocho.

PRECIOS.—Plateas y palcos principales, sin entrada, 100 rs. 40 céntimos.—Palcos segundos, sin id., 50'40.—Butacas con entrada, 20'40.—Delanteras de anfiteatro con id., 14'40.—Asientos de idem, con id., 8'40.—Delanteras y silloncillos de paraiso, con id., 6'40.—Entrada principal, 6'40.—Idem de paraiso, 4.

Café DEL GRAN CAPITAN.

Gran baile de máscaras para hoy a las 12 de la noche, y terminará a las cinco de la mañana. Concurrirá la banda municipal.

PRECIOS.—Billete de caballero con dos de señora 4 rs.
 No se dan contraseñas.

CIRCO GALLISTICO
 SITUADO EN LA PLAZUELA DE LAS DOBLAS.

Grandes riñas de gallos hoy, a las doce.

PRECIOS.—Silla de palco con entrada 2 reales.—Butaca con idem 3 rs.—Entrada general un real.

Imprenta del Diario de Córdoba

PIANOS

ORGANOS Y PLANITAS MECANICOS.

Sin competencia en clases, precios y facilidad en los pagos. Novedades musicales nacionales y extranjeras, alquileres de pianos, cambios y reparaciones.

FERNANDO ORIBE

Morera 4, junto a las Tandillas. C

EL MAS BARATO DE LOS... MADRID 1 MES, 1 PESETA... Suplemento literario... EL GOBIERNO SERVIDOR DEL PAIS, HO...

Medallas... Constr... Env...

Jarabe de alquitrán Alomar. elementos pirogenados que contiene, sirven de una manera especial...

NO MAS SORDOS. QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE. Medicamento infalible para la curacion de la Sordera...

CAL DE LUÑA PICON DE ORUJO. Gran fábrica de D. Joaquin de la Torre En la carretera de Tras-sierra.

UNTURA FUERTE. Esta untura, á mas de producir una pronta y enérgica vexicacion, tiene la inapreciable ventaja de no alterar en nada la estructura de la piel...

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA de GRIMAULT y Ca, Paris. La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta...

LA FUNERARIA. CUESTA DE PERAMATO NUMERO 17. Ataúdes forrados, para adultos, desde 40 reales, hasta los mas costosos...

Gran éxito en Paris VELOUTINE CH^{les} FAY POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO...

Jarabe de Quina Ferruginoso de Lucia. Pérdida. Desde la plazuela de San Miguel á la calle de Cabrera se han extraviado dos llaves...

Arrendamiento. Desde el día de una buena habitacion y despensa, en la calle del Tornillo número 2. En la misma se vende un aguajucho con todos los enseres.

ENFERMEDADES DEL PECHO HIPOFOSFITOS DEL DR. CHURCHILL. JARABE DE HIPOFOSFITO DE SODA JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL...

PECTORAL DE ANACANUITA. Reconocido en todas partes como la mejor preparacion pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curacion de todo caso de...

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 8 plazuela de San Pedro, y de el portal número 71 Carrera del Puente; para tratar con su dueño, calle Can delarica número 10.

Hallazgo. En la libreria de la señora viuda de Gacto, se encuentra a disposicion de su dueño un paraguas que se han dejado olvidado hace algunos dias.

LICOR BREA O ALQUITRAN MUNCRA. Para catarras pulmonares, garganta, organos respiratorios, hinchazones, escrófulas y demás enfermedades...

Venta ó Arrendamiento. Se venden todos los enseres de una taberna y se arrienda en un buen sitio de esta capital: calle del Pozo número 12 darán razon.

Arrendamiento. Desde el día de Enero de 1884 se hace de los cortijos denominados Blanquillo bajo, con 893 fanegas y Matasanos con 781, ambos en la campiña de este término...

ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO PASTILLAS Y POLVOS PATERSON con BISMUTO Y MAGNESIA. Contra los Males del Estómago, Acidias, Eructos, Vómitos, Falta de Apetito y Digestiones penosas.

Arrendamiento. Se arriendan desde el día 4 de Febrero de 1883, dos pedruzcos de olivar, llamados uno Herrera Grande, conocido por la suerte de Pedro Gil...

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 6 duplicado calle de Céspedes. Consta de diez habitaciones altas, doce bajos y tres patios.

Venta. Se hace de una buena máquina de coser, para industriales, de las llamadas de Singer. Irán razon San Roque 10.

Pérdida. Desde la plazuela de la Corredera, calle del Toril á la de Almonas, se ha extraviado una sortija de oro con tres perlas, envuelta en un papel.

La Equitativa. Sociedad de seguros sobre la vida, de los Estados Unidos, con Sucursal en Madrid. Capital efectivo á fin del año 1882, 57 mill. n.º de duros.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda el local que ha ocupado el establecimiento «La Llave» Arco Real número 4, frente a la calle nueva. Para tratar en la misma casa.

Almoneda. En la calle de Oso número 14 se hace de varios muebles. Horas de 1 á 3 de la tarde.

Arrendamiento. Desde el día se arrienda en la casa número 2, plazuela de San Miguel. Para tratar en la plazuela de San Juan número 5.

Colocacion. La desea un jóven, en una oficina, ó despacho, para todo lo que se refiera á servicio de pluma, para más informes, libreria 14.

Arrendamiento. Desde el día se hace de un salon accesorio á la casa número 15 de la calle de Rianza, en la calle de Pescadores. Darán razon en el Huerto de San Basilio, Alcazar viejo.

Se vende en el día ó arrienda desde San Juan una casa en la calle de San Martin número 24. Para tratar en Cabra con Don José Villalon, ó en esta con su dueño, Santa Maria de Gracia número 106.